

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,00 pesetas.
Provincias, id. 1,50 »
Número suelto. 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

LA FABRICA DE ARMAS

II

Su presente.

Cuando se pretende abordar y resolver científicamente un problema, no puede prescindirse nunca de los antecedentes.

Los expuso LA IDEA en cuanto al pasado de la Fábrica, y preparando labor sucesiva, nos ocupamos hoy de su presente.

Que es un edificio grandioso, bien situado, dominando una gran extensión de la ribera del Tajo cuya fuerza hidráulica explota en parte, son hechos que generalmente se conocen y nadie duda.

Que es el establecimiento militar que, tal vez, sirve mejor al Estado, es una afirmación que está en boca de todos.

Dicenlo así el hecho de todos conocido de que sus armas blancas construídas en la actualidad, tienen fama innacuíada, y sus cartuchos Mauser han dado confianza y garantía á los combatientes en nuestras guerras coloniales y obtenido entre los técnicos la nota meritoria que no lograron otros establecimientos militares de producción nacional.

Decíase entonces por los que aventuraban su vida en la diaria lucha, que el cartucho fabricado en Toledo daba seguridades de defensa, y el de otros establecimientos era inútil, y más bien presentaba al soldado como blanco ó cuerpo inerte para los tiros enemigos, en términos que á nuestro ejército fué preferible en varias ocasiones batirse al arma blanca, que usar el cartucho Mauser que no procediera de nuestra Fábrica toledana.

El personal técnico es competéntísimo y extrema sus funciones realizando la labor de ingeniero industrial y de arquitecto, creando allí construcciones racionalmente pensadas y estéticamente bien hechas, cosa es ésta, que está fuera de toda duda.

Que el núcleo de obreros que manufacturan la producción de armas y cartuchos, es inteligente, honrado, laborioso y sufrido hasta el extremo de conformarse con jornales relativamente cortos, es un hecho afirmado por unos y otros.

Si después de esta serie de afirmaciones exponemos otra nueva en el sentido de que la Fábrica de Armas proporciona ocasión á muchas familias de satisfacer sus necesidades domésticas, justo parecerá que ocupe nuestra atención.

Quinientos hombres que de allí toman el pan diario, bien merecen unas cuartillas de LA IDEA encaminadas á conseguir el bien local, y 800.000 pesetas difundidas en Toledo, nos obligan á conservar esta fuente de riqueza y á procurar en el porvenir que lo haga y sirva por tanto en mayor escala al Estado, á los particulares y á todos los que de la Fábrica dependen.

Si 800.000 pesetas difundidas en Toledo y 500 obreros que á la misma deben su mantenimiento, no son cosa interesante, habría que considerar nuestra campaña como asunto baladí; pero son un factor tan importante de la vida local, que no sólo por el presente, si no por el desarrollo que pueda tomar en época venidera,

vivirá Toledo con la Fábrica de Armas y la Fábrica de Armas con Toledo.

Justifican su estancia en nuestra capital razones geográficas, técnicas, generales y locales.

Todos hemos contribuído á su progreso; los Directores y entiéndase por éstos, todo el que lleva un título militar ó civil, los obreros, el Estado y la localidad, pero ni aun así podemos estar satisfechos porque resulta hoy claramente distanciada la Fábrica de Armas de su objeto y de su finalidad.

Establecimiento artístico é industrial, donde tantas cosas buenas se han hecho, no tiene hoy la personalidad, ni los alcances donde sus aptitudes debían colocarle.

Tal vez consista en la miseria habitual del Estado, que para las grandes empresas, no da el dinero necesario, y puede consistir también en la falta de empuje de un pueblo que debía considerar como legado de sus padres una institución aquí estimada, como conservadora de aptitudes que no tienen muchos países.

Pequeño es el campo de la Fábrica para su acción. Existen en ella inteligencias pasadas por crisol, y vendrían si no las hubiera; viven también obreros de cerebro y brazo, excesivamente dispuestos para su labor, y el Estado necesitará siempre de unos y otros para el desarrollo de las industrias oficiales.

Peor para él, si en el desenvolvimiento de cosas interesantes al país, tiene al frente hombres que en categoría científica no llegan á primer Teniente de Artillería, á Médico segundo de Sanidad, y á oficial tercero de Administración Militar.

Seguramente está el motivo del imperfecto desarrollo que la Fábrica tiene, en acomodarla á moldes rotos, que si estuvieran íntegros, habrían pasado de moda, y para orientarse debiera el Estado ó los que le representan, informarse en el criterio de uno á todos y de todos á uno; pero si así no lo hace y perdura en el mantenimiento de la industria oficial, debe darla el desarrollo y ambiente necesario cuando la Nación es patrono.

¡Ay del Estado si limita su juicio por las mezquindades de la política á la dirección tutelar incompleta, y á la acción manual imperfectamente desarrollada, porque de ello protestaría generalmente la nación y particularmente Toledo!

No es la Fábrica de Armas, aun tomando en sus almacenes para vivir, lo que necesita nuestra población.

Fortuna quisiéramos, en el artículo inmediato para demostrar que es la Fábrica de Armas actualmente muy poco y que por el concurso de jefes, oficiales, obreros y circunstancias extrínsecas, debe ser mucho más para gloria y provecho del Estado, de nuestra capital y de todos los que á uno y á otra ayudan con su esfuerzo.

Tiro rápido.

Ya tenemos Cortes nuevas.

Ya está redactado el mensaje.

Ya tiene el Ministro de Hacienda en su poder los presupuestos parciales.

Ya ha entrado Su Alteza en el tercer mes de su embarazo.

Ya va á aumentar la lista civil.

Todavía el país tiene paciencia para pagar, sufrir y callar.

Todavía le falta coraje para pegar.

Da gusto leer la prensa de estos días.

Por todas partes procesiones, huelgas y corridas de toros.

Por ninguna maestros, escuelas, bibliotecas ni nada de instrucción.

Se me olvidaba; frailes con fusiles, monjas que se escapan y guardias civiles que matan.

Creían ustedes que se trataba de una especie de agencia de sirvientes.

Pues no, señores; se trata de un banderín de enganche para el cielo.

El otro día estuvo una señora en el convento, comunidad ó lo que sea de la calle del Refugio (así se tenía que llamar) á que le proporcionasen una doméstica y le dijeron que no podía ser porque de cinco que tenían, dos no habían confesado y las otras tres se estaban instruyendo en religión.

De alguna de ellas no nos extraña; ha servido á tanta gente que ya se ha inutilizado para el servicio.

Ya que de mujeres con toca hablamos, les diremos que unas jóvenes del Asilo, por no hacer sufrir más á las hermanitas, se han escapado.

¡Ingratas! tan bien como las cuidan.

Arrastradas se tenían que ver y debieran estar agraciadas.

¿Estuvieron ustedes el jueves en la Plaza de Toros?

Yo tuve el buen gusto de no ir.

Pero no se aburrirían por cuando presenciaron una cosa nunca vista.

Como no salían los cabestros para llevarse al buey, salieron—de orden del Presidente—los municipales y se llevaron al espada.

Lo mismo da.

Claro está que tenemos que hablar del manifiesto.

El documento tiene varias ventajas.

Es breve y habla claro.

Puesto que D.^a Leonor no quiere y su padre me la niega renuncio generosamente á su mano.

Habéis venido mis mesnadas á votarme, pero el Gobierno se empeña en botarme y veo que soy hombre al agua.

Yo, que os he representado varias veces en el Congreso y una en el Senado, y he sido electo por vosotros, me veo precisado á forzar la máquina porque el Gobernador hace conmigo lo que se acostumbra en estos casos.

En el turno pacífico del poder veníamos repartiéndonos amigablemente las senadurías; dos para el que mandaba y una para el otro. Este gobierno es más ambicioso y quiere las tres.

Nosotros, los conservadores queremos un hueco.

¿Para quién será?